
第１１回須賀川市教育委員会 会議 

・令和５年１１月２２日（水曜日） 

・市役所庁舎４階 大会議室Ｄ 

議事日程第１号 

             令和５年１１月２２日（水曜日）午後１時３０分 開議 

日程第１ 会期の決定 

日程第２ 教育長報告 

日程第３ 報告第 8号  令和４年度決算及び主要な施策の成果について 

日程第４ 議案第 42号 令和５年度教育委員会教育功労者の表彰について 

日程第５ 議案第 43号 令和５年度須賀川市一般会計補正予算（第５号） 

 

出席者（５人） 

      教育長            森合義衛 

     １番委員          佐浦雅明 

     ３番委員          渡辺由美子 

      ４番委員          海村真治 

 

欠席者（１名） 

２番委員          須田由利子 

 

説明のため出席した者 

教育部長          角田良一 

      教育総務課長        相楽重喜 

      学校教育課長        野原光弘 

      こども課長         熊田保 

      生涯学習スポーツ課長    丸山正名 

      

事務局職員出席者 

教育総務課主幹兼課長補佐  上田孝夫 

教育総務課総務係長     木村理香 

      

○ 教育長(森合義衛)第１１回須賀川市教育委員会会議の開会を宣言し、議事に入る。

（午後１時３０分 開会） 

 

日程第１ 会期の決定 

 

○ 教育長（森合義衛）会期を提案し、本日 1日と決定する。 



日程第２ 教育長報告 

 

○ 教育長（森合義衛） 

  それでは、私の方から１点ほど報告させていただきます。 

 

１ 子どもたちの活躍について 

秋が深まる中、市内各学校においては、小学校学習発表会、中学校文化祭が、４

年ぶりに観客制限をしないなかで、予定通り開催されたところです。 

また、文化面での子どもたちの活躍も続いておりますので報告いたします。 

まず、「ｔｂｃこども音楽コンクール東北大会」が１０月２１日（土）２２日（日）

に けんしん郡山文化センターにおいて開催され、中学校重唱の部では 須賀川二

中合唱部が見事「最優秀賞」に輝き、全国大会出場を決めました。全国大会は１月

に音源審査により行われることとなっております。 

市内の学校では、その他にも 中学校重奏の部で 稲田学園音楽部が「優秀賞」、

小学校合奏第２の部では 西袋一小合奏部 も「優秀賞」に輝きました。 

また、須賀川二中合唱部 は先に「全日本合唱コンクール」においても全国大会

出場を決めておりましたが、その全国大会が１０月２９日（日）に 香川県高松市に

おいて開催され、「銀賞」の栄誉に輝きました。 

酷暑の夏に日々の練習を積み重ねた子どもたちの成果に拍手を送りたいと思いま

す。 

さらに、国税庁が主催する「税についての作文コンクール」において、西袋中学校 

２年 小川杏凛（おがわ あんり）さん が東北１位にあたる「国税庁長官賞」を受

賞しました。「税がつなぐ未来」をテーマに、税金が高齢者や体の不自由な人たちの

支えになっていることを作文にまとめ、応募しました。 

なお、高校生の部で国税庁長官賞に選ばれた 安積黎明高校２年の矢部理央（やべ 

りお）さんも、本市岩瀬中学校出身であり、少年の主張大会最優秀賞に輝き、青少年

人材育成事業の派遣生徒に選ばれた経歴があります。 

今後とも彼女らの活躍を応援し、注目していきたいと思います。 

 

○ 教育長（森合義衛）日程第２ 教育長報告については了承願います。 

 

日程第３ 報告第 8号 令和４年度決算及び主要な施策の成果について 

 

○ 教育長（森合義衛）日程第３ 報告第 8号 令和４年度決算及び主要な施策の

成果について を議題とし、事務局の説明を求める。 

 

○ 教育部長（角田良一）報告に基づき説明する。 

 



○ 教育長（森合義衛）質疑、意見等を諮る。 

       

○ １番委員（佐浦雅明）質疑事項№３の奨学資金給与・返還支援事業について、横

田委員の意見の中で対象者を正規職員以外の臨時・契約社員等へ広げてほしいとあ

るが、奨学資金と関係のあるやり取りなのか。 

 

○ 教育総務課長（相楽重喜）事業名で奨学資金給与・返還支援事業とあり、こちら

については返還支援事業についてのやり取りとなる。その中で、非正規雇用者も対

象にという意見であるが、市としては正規雇用者の就労により市に定着していただ

きたいとのことでのやり取りである。 

 

○ １番委員（佐浦雅明）№１０の小学校英語活動推進事業で、堂脇委員からの小学

校派遣ＡＬＴについての質問があるが、ＡＬＴはどういう形で採用されているのか

教えてほしい。また、意見として直接雇用などＡＬＴの雇用状況の改善を検討して

ほしいとあるが、どういう意味なのか。 

 

○ 学校教育課長（野原光弘）須賀川市としては、中学校に市の会計年度任用職員と

して４名を単独雇用している。また、小学校については、業者に委託して８名派遣

している。市の方針としては、競争入札となる。競争入札になると企業はなるべく

安く収めようと努力することで、結果的にＡＬＴ一人一人に支払われる月給が安く

なることから、安くなる競争入札をやめて単独雇用などできないかとのご意見であ

るが、市としては、原則競争入札で進める考えであることを説明した。 

 

○ １番委員（佐浦雅明）それが理由で例えば良いＡＬＴを雇えないとか、ＡＬＴの

勤務意欲が損なわれているなどはないのか。 

 

○ 学校教育課長（野原光弘）市としては、現在のＡＬＴは非常に優れたＡＬＴだと

評価している。このまま継続してほしいが、もしかしたら企業の中ではもっと給与

の高い市や町へ移っていくこともあるのではと聞いており、そのようなご意見をい

ただいたと思う。ただし、市としては委託している立場なので立ち入れる部分では

ない。 

 

○ １番委員（佐浦雅明）№１６の博物館整備事業基金積立金の大河内委員からの要

望のところで、県内初の博物館でもあるので維持してほしいとあるが、須賀川市の

博物館は福島県内で何か歴史があるのか。 

 

 



○ 教育総務課長（相楽重喜）文化振興課が同席していないので私のほうでお答えす

る。須賀川市博物館は、建設当時市では県内初めての博物館というリード文があっ

たためこのような表現になっている。 

 

○ ４番委員（海村真治）№１１の小学校（中学校）ＧＩＧＡスクール情報機器等整

備事業のタブレットの使用による視力低下について、この前の小・中学校の学校訪

問時にタブレットの画面をだいぶ近くに操作している様子がみられたが、文部科学

省や教育委員会から、タブレット使用時の指標（使うときの姿勢、何センチ離すな

ど）はあるのか。 

 

○ 学校教育課長（野原光弘）普段の生活から机・椅子の座り方など含めて、大まか

なガイドラインは出ている。タブレットの使用が視力低下につながる可能性もある

が、タブレットの使用についてはそれほど頻繁ではないため、どちらかというと家

庭でのスマホの使用のほうが課題かと思われる。 

 

○ ３番委員（渡辺由美子）№４の学力向上推進事業について、学校教育アドバイザ

ーから具体的にどんなアドバイスをいただいているのか。また、何が一番課題なの

か教えてほしい。 

 

○ 学校教育課長（野原光弘）各学校や教員、児童・生徒、個人個人の実態に応じた

指導・助言をいただいている。今ここで具体的にこれといった内容はむずかしいと

ころだが、今須賀川市が進めている「協同的な学び」として、グループ活動の中で

ただ一つの答えを見つける学習ではなく、主体的で対話的で深い学びを目指し、対

話的なグループ学習や、主体的に自分から話し合いに混ざるような対応・育成、そ

してジャンプ課題といわれる深い学びを追求するような学び方についても指導・助

言をいただいている。 

 

○ ３番委員（渡辺由美子）それに対しての点数的なもの、例えば何点上がったとか

平均点などの指標とは別に、学び合いに対して数値化するようなことはやっている

のか。 

 

○ 学校教育課長（野原光弘）先生方や子供たちの負担をアンケートでこれ以上増や

すことはできないため、全国学力学習状況調査いわゆる質問紙調査の結果の中で、

須賀川市は確実に向上していることは確認できている。 

 

○ 教育長（森合義衛）質疑、意見等を諮る。 

（「なし」との声あり） 



○ 教育長（森合義衛）ないものと認め、質疑を終結する。報告第８号については、

原案のとおり了承する。 

          

○ 教育長（森合義衛）日程第４ 議案第 42号 令和５年度教育委員会教育功労者

の表彰について 及び、日程第５ 議案第 43号 令和５年度須賀川市一般会計補

正予算（第５号）を議題とする。 

これらの案件については、人事案件及び市議会への提出案件のため、須賀川市

教育委員会会議規則第 18条第１項の規定により秘密会として審議することを提案

し、秘密会とすることを決定する。 

   

  （事務局で入口を封鎖する。） 

 

日程第４ 議案第 42号 令和５年度教育委員会教育功労者の表彰について 

 

○ 教育長（森合義衛）日程第４ 議案第 42号 令和５年度教育委員会教育功労者の

表彰について を議題とし、事務局の説明を求める。 

 

○ 教育部長（角田良一）議案に基づき説明する。 

 

―――――――――――――――【非公開】――――――――――――――― 

 

○ 教育長（森合義衛）異議なしと認め、議案第 42号については、原案のとおり可

決する。 

 

 

日程第５ 議案第 43号 令和５年度須賀川市一般会計補正予算（第５号） 

 

○ 教育長（森合義衛）日程第５ 議案第 43号 令和５年度須賀川市一般会計補正予

算（第５号）を議題とし、事務局の説明を求める。 

 

○ 教育部長（角田良一）議案に基づき説明する。 

 

―――――――――――――――【非公開】――――――――――――――― 

 

○ 教育長（森合義衛）異議なしと認め、議案第 43号については、原案のとおり可

決する。 

 



以上により、本日の日程を終了し、第１１回須賀川市教育委員会会議の閉会を宣言 

する。 

（午後２時１７分 閉会） 

 

  



（令和５年第１１回分） 

 

●閉会後の意見交換事項（午後２時４５分 終了） 

 

１ 須賀川市いじめ問題専門委員会（第三者委員会）の進捗について           

 （野原学校教育課長説明） 

 

２ 令和５年度ふくしま学力調査（R5.5.11～実施）の結果の概要  

（野原学校教育課長説明） 

 

３ 第３５回市町村対抗福島県縦断駅伝の結果について            

（丸山生涯学習スポーツ課長説明） 

 


